

Primer Congreso Cubano de “Una Sola Salud”. Espacio de intercambio científico y superación profesional

First Cuban Congress on "One Health." A space for scientific exchange and professional development

Odalys Bravo Téllez. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6747-3943>

Aida Barbarita Soler Porro. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4180-2742>

Mislenis Pérez de la Rosa. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0122-3666>

Heidi Soca González. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5717-0543>

Autor encargado de la correspondencia:

Aida Barbarita Soler Porro. Correo electrónico: aidasoler@infomed.sld.cu

RESUMEN

Del 22 al 24 de abril de 2025 se celebró el Primer Congreso Cubano de “Una Sola Salud” en el Palacio de las Convenciones de La Habana, Cuba. El evento reunió a delegados de Colombia, España, Francia, México, Angola, Brasil y Costa Rica, junto a ministros y viceministros del mecanismo interministerial cubano vinculado a esta estrategia. Su objetivo fue promover la colaboración multidisciplinaria entre los sectores de salud humana, animal y ambiental. La pertinencia radicó en la urgencia de políticas públicas integradas para prevenir pandemias y garantizar sostenibilidad. Se enfatizó la urgencia de adoptar estrategias coordinadas, reflejando el compromiso del país con los principios de la estrategia sanitaria. Con la participación de expertos nacionales e internacionales, el congreso subrayó la interdependencia de estos ámbitos en un mundo globalizado.

Palabras claves: una sola salud; mecanismo interministerial; congreso.

ABSTRACT

The First Cuban Congress on "One Health" was held from April 22 to 24, 2025, at the Havana Convention Center in Havana, Cuba. The event brought together delegates from Colombia, Spain, France, Mexico, Angola, Brazil, and Costa Rica, along with ministers and deputy ministers from the Cuban inter-ministerial mechanism linked to this strategy. Its objective was

to promote multidisciplinary collaboration between the human, animal, and environmental health sectors. The relevance of this was based on the urgency of integrated public policies to prevent pandemics and ensure sustainability. The urgency of adopting coordinated strategies was emphasized, reflecting the country's commitment to the principles of the health strategy. With the participation of national and international experts, the congress underscored the interdependence of these areas in a globalized world.

Key words: One Health; inter-ministerial mechanism; congress.

Introducción

En 1992, Fidel Castro alertó en la Cumbre de Río, sobre el riesgo de extinción humana por la degradación ambiental y expresó: ..."*una importante especie biológica está en riesgo de desaparecer por la rápida y progresiva liquidación de sus condiciones naturales de vida: el hombre*".⁽¹⁾ Tres décadas después, cuatro organizaciones internacionales: la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), firmaron un innovador acuerdo para equilibrar y optimizar, de manera sostenible la salud de las personas, los animales, las plantas y el medio ambiente. Esta asociación marcaba una nueva era de colaboración en favor de la estrategia sanitaria "Una Sola Salud".⁽²⁾

Cuba, en línea con estos principios, organizó su primer congreso, inaugurado por el Dr. José Angel Portal Miranda, Ministro de Salud Pública, con el fin de articular acciones intersectoriales frente a amenazas globales.

Este evento tuvo como objetivo fomentar la colaboración multidisciplinaria entre los sectores de la salud humana, animal y ambiental y al consiguiente aumento de los peligros que amenazan la salud global.

Exposición del tema

Los temas fueron debatidos a través de seis conferencias magistrales, 13 paneles, 16 póster, contó con un total de 73 panelistas, presididos por ministros, viceministros y expertos nacionales de los Organismos de la Administración Central del Estado (OACE), así como otras instituciones y organizaciones del país. Especial contribución fueron las conferencias de cinco expertos internacionales en "Una Sola Salud", tanto de la región del Caribe como miembros de la alianza cuatripartita.

El evento contó con la presencia de más de 500 participantes entre delegados nacionales e internacionales. Representados los países: México, España, Francia, Colombia, Brasil, Angola y Costa Rica.

Especial connotación fue la presencia de los Coordinadores provinciales, Directores Generales de Salud, Rectores, Decanos y estudiantes de las carreras afines a la estrategia y de la sociedad civil representada por la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Forestales (ACTAF), Asociación Cubana de Producción Animal (ACPA) y la Asociación Cubana de Médicos Veterinarios.

Desarrollado el Panel de la Intersectorialidad para la gobernanza del enfoque de “Una Sola Salud” en Cuba, coordinado por el Primer Ministro de la República de Cuba Manuel Marrero Cruz y los Ministros de Salud Pública, de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, de la Agricultura, de la Industria Alimentaria, de la Educación, Educación Superior y Recursos Hidráulicos. Este panel concluyó con la premiación al Concurso de plástica “Una Sola Salud: Mi universo pintado”, del que resultó ganador el pionero Jean Carlos Moreno Olivera de la provincia de Camagüey.

Además, se creó el Observatorio Científico para facilitar la vigilancia e inteligencia prospectiva para la toma de decisiones sobre la implementación y desarrollo de la estrategia sanitaria. Se abordó también, la actualización del Diplomado y la Maestría Internacionalizada en “Una Sola Salud” y de los programas de ciencia que abordan el enfoque y la divulgación de la experiencia cubana en publicaciones en revistas de alto impacto.

Momentos relevantes distinguieron el evento:

- La voluntad política, expresada por el interés de la máxima dirección del país en fortalecer esta estrategia sanitaria como una herramienta intersectorial para el logro de la salud óptima de las personas, las plantas, los animales y el ecosistema.
- Fueron firmadas alianzas estratégicas con expertos de más de cinco países.
- Se firmó un convenio de colaboración con el Centro de Estudios Universitarios Cardenal Herrera de Valencia, el Ministerio de Salud Pública y el Ministerio de Educación Superior para el fortalecimiento del plan único de la estrategia.
- Realizada reunión conjunta con representantes de Francia, España, México y Cuba para el desarrollo de la Maestría internacionalizada “Una Sola Salud”.
- Fortalecimiento de las alianzas con los organismos internacionales OPS/FAO para el desarrollo de la estrategia en el país.

- Identificados otros organismos e instituciones en el país que deben tributar al plan de acción conjunta “Una Sola Salud”.
- Generalización de programas docentes desde la infancia que conlleven a una transformación cultural y humana en las nuevas generaciones.
- Necesidad de implementar una estrategia de comunicación con enfoque “Una Sola Salud” desde la intersectorialidad.

Fue de un extraordinario valor la intervención de la Dr. C. Natalia Cediél, en representación de los expertos internacionales que participaron en el evento, quién expresó:

“... El grupo de expertos internacionales del Primer Congreso de “Una Sola Salud”, representantes de la academia e investigación, de la Embajada de Francia, del Panel de expertos de la cuatripartita, que hemos participado en este espacio de diálogo e intercambio entre ciencia y política, queremos manifestar nuestras reflexiones y pronunciarnos sobre el impacto que este congreso, representa para la implementación del enfoque en los países de la región latinoamericana y el Caribe e incluso para los países de las demás regiones del mundo.

... Cuba, es hoy pionera de la apropiación reflexiva y crítica de las tres vías para el cambio descritos en la teoría del cambio de “Una Sola Salud”, para lograr resultados que generen una mejor relación con la naturaleza, con la vida y con los otros, una relación más sabia, más saludable, más equilibrada y basada en el respeto y solidaridad. Esta estrategia nacional, motivará a otros países para ser parte de la solución ante los retos, las crisis sanitarias y climáticas.

... Aunque la implementación del enfoque debe ser adaptada al contexto local, reconocemos y celebramos que Cuba ha puesto un punto de referencia significativo. Nos comprometemos a apoyar, acompañar, dar a conocer las lecciones aprendidas de esta comunidad de práctica de con el mundo. Este Primer Congreso de “Una Sola Salud”, es una victoria de la solidaridad y del interés del pueblo por la sostenibilidad de un modelo de salud integrador”.

Consideraciones finales

El Primer Congreso Cubano de “Una Sola Salud” ratificó la relevancia del enfoque integrado para enfrentar crisis sanitarias y ambientales. La clausura, presidida por el Ministro de Salud, enfatizó el compromiso de Cuba con esta estrategia y anunció la segunda edición para 2027.

Referencias bibliográficas

1. Castro Ruz F. Discurso pronunciado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre medio ambiente y desarrollo. Río de Janeiro. 1992 [acceso 22/07/2025]. Disponible en: <https://www.citma.gob.cu/discurso-fidel-castro-medio-ambiente-y-desarrollo-1992/>
2. Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Asociación cuatripartita en favor de Una sola salud - Quiénes somos. 2022 [acceso 22/07/2025]. Disponible en: <https://www.fao.org/one-health/background/coordination/es>

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

Contribución de los autores

1. Conceptualización: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro.
2. Curación de datos: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro, Mislenis Pérez de la Rosa, Heidi Soca González .
3. Análisis formal: Odalys Bravo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro.
4. Investigación: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro, Mislenis Pérez de la Rosa, Heidi Soca González.
5. Metodología: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro. Mislenis, Heidi Soca González .
6. Software: Aida Barbarita Soler Porro.
7. Redacción – borrador original: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro, Mislenis Pérez de la Rosa, Heidi Soca González.
8. Redacción – revisión y edición: Odalys Barvo Téllez, Aida Barbarita Soler Porro. Mislenis, Heidi Soca González.

AUTORES

- Odalys Bravo Téllez. Doctor en Ciencias de la Salud, Profesor Auxiliar, Escuela Nacional de Salud Pública, Doctora en Medicina, Especialista de I y II Grado en Medicina General Integral, Especialista de II Grado en Organización y Administración de Salud, Máster en Atención Primaria de Salud, Ministerio de Salud Pública. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6747-3943> E-mail: odalysbtelles@gmail.com

- Aida Barbarita Soler Porro. Doctor en Ciencias de la Salud, Profesor e Investigador Titular, Facultad de Ciencias Médicas Manuel Fajardo, Doctora en Medicina, Especialista de Primer y Segundo Grado en Medicina General Integral, Especialista de Segundo Grado en Organización y Administración de Salud, Máster en Educación Médica, Ministerio de Salud Pública. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4180-2742> E-mail: aidasoler@infomed.sld.cu
- Mislenis Pérez de la Rosa. Licenciada en Historia y Filosofía, Profesor e Investigador Auxiliar Facultad de Ciencias Médicas Manuel Fajardo, Máster en Didáctica ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0122-3666> Email: mislenis@infomed.sld.cu
- Heidi Soca González. Doctora en Ciencias de la Educación, Profesor Titular, Escuela Latinoamericana de Medicina, Especialista de I y II Grado en Fisiología Normal y Patológica, Especialista de Segundo Grado en Organización y Administración de Salud, Máster en Ciencias de la Educación Superior, Ministerio de Salud Pública. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5717-0543> Email: dirpregrado@infomed.sld.cu